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■今次被市建局選中重建的工廈(前)地理

位置優越，毗鄰2014年通車的西港島線堅

尼地城站。 香港文匯報記者梁祖彝 攝
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■市建局昨日公布首個工廈重建先導項目，以12億元收購中西區堅尼

地城一幢工廈，重建為住宅大廈。 香港文匯報記者梁祖彝 攝

受重建影響賠償
■自用業主

物業市價交吉價＋4倍特惠津

貼#

■出租或空置單位業主

物業市價交吉價＋1.5倍特惠津

貼#

■租客

2.5倍特惠津貼#

#按政府工業樓宇特惠津貼為

基準，以實用面積計算，每平

方呎約204元至220元，具體金

額視乎樓層而定

■以1個高層自用單位計算

西環區工廈市價：每平方呎約

5,000元

特惠津貼：4×220元

業主每平方呎可獲賠約5,880元

資料來源：市區重建局、中原

地產工商部營業董事梁錦和

製表：香港文匯報記者

廖穎琪

市建局首個工廈
重建項目
重建前：工業大廈

地址：中西區堅尼地城士美菲路

12P號「祥興工業大廈」

樓齡：40年

樓高：12層

地盤面積：944平方米

地積比率：10

受影響業權（經營者）：14個（11個）

空置率：約40%

現時主要用途：迷你倉和物流業等

規劃用途：住宅（甲）

重建後：住宅大廈

樓高：23層

樓面面積：8,090平方米

地積比率：8或9

可提供單位：約180個，大部分實

用面積小於500平方

呎

商舖：少量地舖，約佔200平方米

重建預計完工期：料2018年/19年

發展成本：約12億元，料虧損逾1

億元

資料來源：市區重建局

製表：香港文匯報記者廖穎琪

港府今年2月發表的《財政預算案》提出加快更新舊工廠
區，釋放更多可供房屋或商業發展的土地，並邀請市建

局，以先導計劃形式推行工廈重建項目。陳茂波昨日首次以
發展局局長身份出席市建局重建項目發布會，他表示，為確
保工廈重建計劃不會影響市建局其他項目，以及考慮到政策
目標是市區更新，市建局或未能做到收支平衡，有需要時，
政府會注資市建局，並期望市建局在未來的重建工作「做多
些，做快些」，以增加房屋供應。

本年度選定2工廈重建
市建局已選定兩個工廈重建項目在2012/13年度展開，昨日

公布的首個項目會用作住宅用途，而明年首季啟動第2個項目
則為商廈。市建局主席張震遠表示，項目的挑選準則，包括
樓宇狀況屬明顯失修、樓齡逾30年、地盤面積逾1,000平方
米、高空置率、樓宇內較少重型工業和多作非工業用途，以
及業權分散，沒有單一業主擁有逾30%業權。

「祥興」約4成單位空置
昨晨逾20名市建局職員到士美菲路12P號的「祥興工業大

廈」，展開佔用人凍結調查。該工廈建於1972年，樓高12層，
地盤面積約944平方米，涉及14個業權和約11個經營者，現時
約40%單位空置，其餘主要用作迷你倉和物流業等。市建局
行政總監羅義坤指出，由於地段在法定圖則已被規劃作住宅
用途，完成收購和遷置後，即可入則建樓，毋須改變土地用
途，縮短重建時間。
羅義坤表示，重建後的住宅大廈樓高23層，樓面面積共

8,090平方米，提供約180個單位，大部分實用面積小於500平
方呎，設少量地下商舖，約佔200平方米，料2018年/19年完
成，項目暫時未決定會否加入「港人港地」條款。他稱，收
購賠償開支約7.3億元，加上4.76億元的建築、利息和其他開
支，總發展成本約12.06億元，預計虧損逾1億元。

將推4,500個住宅單位
特首梁振英早前表示，多管齊下增加短、中、長期的土地

和住宅供應。張震遠稱市建局會多方面配合，包括未來5年，
市建局會增加和擴大重建項目的數量和面積，由市建局主導
的重建項目，地盤面積不會少於1,000平方米，加上「需求主
導」項目，總數近25個，總投資逾250億元，「不排除再增加
（投資）」。倘政府期望市建局增加重建工廈的力度，市建局會
配合，研究縮短規劃和收地時間；未來推出約4,500個住宅單
位，當中近半為實用面積少於500平方呎的中小型單位；以及
考慮在個別項目加入「港人港地」條款。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港土地
供應嚴重不足，令樓價以至租金近期節節
上升。新界社團聯會20名代表昨日向政府
請願，要求特區政府加快改建房屋署屬下
的舊工廠大廈、廢置的舊公務員宿舍、高
爾夫球練習場以應付短期的房屋需求，並
加快規劃，將邊境及其他新界地區的荒廢
綠化地帶轉為建屋用途等。
新社聯會長梁志祥、理事長陳勇、副理

事長陳克勤和陳 鑌、特邀理事葛珮帆昨
日在請願行動中表示，他們不斷接到市民
的申訴，指樓價和租金節節上升，公屋輪
候冊申請個案數字也不斷增加，令他們面
對置業和上樓的困難，連生活也受到嚴重
影響。

倡荒廢綠化地轉建屋用途
他們要求政府在住屋土地的開發上，及

對邊境和新界土地的規劃上要盡快完善，
才能在最短的時間內應付房屋供應不足的
問題，和重拾市民對政府的信心，故建議
當局加快改建房屋署屬下的舊工廠大廈、
廢置的舊公務員宿舍、高爾夫球練習場，
並採取積極措施鼓勵業主改建舊工廠大
廈；加快規劃將邊境及其他新界地區的荒
廢綠化地帶轉為建屋用途；加快興建公
屋、增建居屋；增加「置安心」計劃的單
位供應量，並研究縮短落成時間，及盡快
落實「港人港地」政策。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）備受社會
關注的啟德發展區體育城計劃，港府昨日
終表明立場。政務司司長林鄭月娥表示，
當局會按原定計劃推進啟德發展區內的體
育設施，民政事務局將諮詢體育界及公眾
的意見，設計及規劃體育設施，確保能滿
足體育界及社會需要。她承認，當局曾就
是否改變該塊體育設施用地作初步的概念
性研究，但認為必須顧及本港體育發展的
需要，且要將該幅地改為發展大量房屋，
實際上亦有難度。

林鄭月娥昨日聯同民政事務局局長曾德
成及發展局局長陳茂波見記者，表明政府
立場。她說：「近日外界就啟德發展區內
體育園區的體育設施，眾說紛紜，必須作
出澄清，以防止再有一些不必要的誤會。」
她指出，啟德發展區內佔地接近24公頃的
體育園設施已經過多年規劃，並在分區計
劃大綱圖內列明是用作體育館，並不存在
可以隨意改變的情況。

改動須諮詢公眾
但她承認，本港土地資源緊絀，政府內

部曾就啟德發展區的土地使用，作了一些
非常初步及概念性的研究，但未到「研究
可行性」甚至全面建議的地步，且當中亦
必須符合規模、選址及時間性等條件。她
指出，啟德發展區有其願景，例如希望有
大量休憩空間、海濱長廊延綿不絕及不希
望有太多高樓大廈等，當局認為已很難利
用該幅土地去供應大量房屋，且改動分區

計劃大綱圖亦須作全面的公眾諮詢及參
與，動輒需時2年至3年。
林鄭月娥又謂，當局從無就體育城計劃

「測試水溫」，亦歡迎任何人就該幅土地的
用途發表意見。她表示，增加香港土地供
應是需要社會共同面對的大挑戰，當局會
竭盡全力找出平衡各方訴求的方案。

許晉奎：體育界最大喜訊
港協暨奧委會副會長許晉奎表示，當局

的澄清是「體育界的最大喜訊」，又對行政
長官梁振英兌現選舉承諾表示高興，希望
體育城計劃能如期於2018年至2019年落成。
曾倡議取消或削減啟德體育城用地，改

為興建公屋及居屋的長遠房屋策略督導委
員會成員蔡涯棉表示，一直認為該幅用地
是興建房屋的合適地點，豈料惹來體育界
反對，他亦贊成及支持政府的決定，但認
為可將啟德發展區的地積比提升至7倍，以
額外興建1.5萬個單位。

香港文匯報訊（記者 廖穎琪）市建局啟
動首個工廈重建項目，採用重建住宅大廈
模式，昨日未事先知會業主便刊憲開展計
劃，業主和租客均表示「很突然」，憂慮
現時樓價高企，難於同區另覓地點搬遷。
而支持重建的業主期望市建局以「住宅價」
收購，叫價最少每平方呎1萬元，但有地
產代理稱，以西環區工廈最近成交價計
算，每平方呎約5,000元，即使加上特惠津
貼，市建局的賠償金額仍與業主期望有一
段距離。

法團主席：收購「來得太遲」
祥興工業大廈業主立案法團主席陳先生

透露，逾10年前已有私人發展商洽購，但
一直談不攏，認為市建局的收購「來得太
遲」。於5樓經營化妝品公司的他坦言，最
終會否接受收購視乎賠償金額，「最重要
是（賠償金額足夠）原區再置業」，又認
為地段屬住宅用地，「（每平方呎收購價）
最少1萬元，以工廈價收購不可能」。中原
地產工商部營業董事梁錦和表示，西環廣
基工業大廈1個中層單位，最近以每平方
呎4,800元成交，工廈市價每平方呎約5,000
元。換言之，即使加上自用業主的每平方
呎880元特惠津貼，陳先生的物業每平方呎
可獲賠約5,880元，與他的期望落差頗大。

難覓地方經營 僭建業主反對
工廈的天台有一個面積約2,000呎的僭建

物。業主蔡先生表示，天台屋於30年前已
興建，現時用作其玩具公司的寫字樓和貨
倉，近數年收到屋宇署發出的清拆令，但
他未有理會。同時擁有11樓和天台業權的
他表明反對收購，擔心難以再覓地方經
營。市建局總監（收購及遷置-工業樓宇）
李敬志表示，若天台屋屬非法僭建，市建
局不會賠償。

今次被市建局選中重建的工廈地理位置優
越，與2014年通車的西港島線堅尼地城站僅咫
尺之遙，步行至西環市中心亦不消10分鐘，
可謂「旺中帶靜」。中原地產研究部聯席董事

黃良昇表示，附近的堅尼地城加多近山分層單位
呎價約1.5萬至2萬元，特色單位更叫價3萬元，而
且港島區可重建的大廈已不多，祥興工業大廈是
該地段僅餘的工廈，「加上將來有港鐵站，非常
有重建價值」，預計重建後呎價起碼2萬元。

港鐵效應 舊樓收購活躍
民建聯中西區區議員張國鈞表示，受惠港鐵效

應，西環近年的收購活動十分活躍，令不少舊唐
樓的收購呎價飆升。
他指出，重建工廈的位置不但交通方便，附近

亦有不少公共設施，例如堅尼地城社區綜合大
樓，預計重建後的單位有吸引力。

■香港文匯報記者 廖穎琪

新社聯促加快改建解屋荒 林鄭：啟德體育城按計劃進行

西區添180住宅單位 增房屋供應政府願注資

首次重建工廈
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香港文匯報訊（記者 廖穎琪）為配合政府多管齊下增加土地及供應房屋，市建局昨日公布首個工

廈重建先導項目，投資約12億元，收購中西區堅尼地城一幢樓齡達40年的工廈，重建為一幢23層高

的住宅大廈，提供約180個單位，大部分為面積小於500平方呎的中小型單位，料2018年/19年完

成。現時工廈的地積比率為10，重建為住宅大廈後會降至8或9，市建局預料項目虧損逾億元。

發展局局長陳茂波表示，倘有需要，政府會注資市建局，但相信未來1年也毋須「泵水」。

位置優越 料呎價逾2萬元

業主開大口 嗌「住宅價」萬元
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■工廈涉及14個業權及約11個經

營者，現時約40％單位空置。

香港文匯報記者梁祖彝 攝

■法團主席陳先生

期望收購呎價逾萬

元。記者梁祖彝 攝

■蔡先生反對收購，

擔心難再覓地方經

營。 記者廖穎琪 攝

■新界社團聯會20名代表昨日向政府請

願，要求特區政府加快改建房屋以應付短

期需求。 香港文匯報記者劉國權攝
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